

CHARITAS

Secretariado Arquidiocesano de Acción Social.

Una organización.—La caída de la dictadura arrastró consigo el velo que encubría muchas miserias. De cerros y calles, del interior y de las poblaciones llegaban procesiones de hambrientos, parados, enfermos, necesitados que suplicaban ayuda. Muchos fuimos testigos y ac-

tores en aquel drama y tratamos de aliviar, por lo menos momentáneamente, la triste situación.

Como por fuerza de cristiana gravedad afluían densos grupos al Palacio Arzobispal. Abriéronse generosamente el corazón y las manos del Pastor y no le faltaron, en su obra de misericordia, muchos y generosos colaboradores. Nació así la idea de formar un "Comité pro damnificados" que durante un año trabajó con extraordinaria consagración y eficacia, como lo prueban estos datos, aunque incompletos:

Leche	Libras	22.520	Bs.	45.040
Arroz	Kilos	11.000	"	11.000
Caraotas	Kilos	9.900	"	9.900
Azúcar	Kilos	14.000	"	14.000
Pastas	Kilos	7.000	"	7.000
Avena	Kilos	6.700	"	3.350
Mafz	Kilos	7.000	"	4.500
Carne	Latas	2.000	"	2.000
Ropas y Cobijas.....			"	10.000
Medicinas	Recetas	678	"	5.527
Sardinias	Latas	1.500	"	750
Panes		8.464	"	4.232
Utiles Escolares			"	1.900
Pasajes		400	"	963
Ayudas Económicas	Casos	900	"	49.505
Reparto de Navidad.....			"	52.200
Ayuda a los damnificados.....			"	55.948
				Bs. 277.815

Charitas.—A pesar de tan laudables esfuerzos, las colas de necesitados no disminuían. Esto obligó a pensar en una organización más amplia y perfecta que, extendiendo sus servicios a las parroquias, mantuviera un contacto más directo y personal con las familias y coordinara los esfuerzos dispersos de otras organizaciones católicas. Nace así CHARITAS, como brote de la CHARITAS Romana Internacional, que entre nosotros abarca actualmente las actividades del Secretariado Arquidiocesano de Acción Social. La semana de Acción Social que se celebró en San José del Avila, en el Monasterio de los RR. PP. Benedictinos, del 19 al 22 de febrero, dejó entrever la acción que la Iglesia puede desarrollar en diversos sectores.

Efecto de esa diaria labor ha sido la fundación de 31 Comités Parroquiales y Locales de Acción Social, cuya enumeración descarnada y cansona, encierra la pulpa sabrosa de la caridad y el latido pujante de la vitalidad.

COMITES PARROQUIALES Y LOCALES DE ACCION SOCIAL

- 1.—Parroquia de Altigracia, a cargo de la Tercera Orden.
- 2.—Parroquia El Recreo, a cargo de la Acción Católica.
- 3.—Parroquia de Chacao, a cargo de la Acción Católica.
- 4.—Parroquia San Juan, a cargo de la Acción Católica.
- 5.—Parroquia La Pastora, a cargo de la Agrupación Apostolado del Bien.
Parroquia Santa Rosalía, para el Barrio Buenos Aires.
Parroquia Nuestra Señora de Fátima (San Agustín del Sur), para el Cerro La Charneca.
- 6.—Parroquia San Miguel Arcángel (El Cementerio), para los sin techo.
- 7.—Parroquia La Milagrosa, a cargo de Conferencias de San Vicente de Paúl.
- 8.—Parroquia El Valle, para sus barrios.

- 9.—Hermanas Lourdistas; para el Barrio Tazón (en Coche).
- 10.—Barrio San Isidro (carretera Guarenas), a cargo del Padre Pittol.
- 11.—Barrio El Milagro (carretera Guarenas), a cargo del Padre Rosales.
- 12.—Parroquia San Francisco Javier, para los barrios de Lídice.
- 13.—Parroquia San Pedro Claver, para sus Bloques.
- 14.—Parroquia Cristo Rey, para sus Bloques.
- 15.—Parroquia La Asunción, atendida por el Comité del Colegio Merici Academy.
- 16.—Parroquia Santa Teresita, Padres Carmelitas, para Ciudad Tablitas.
- 17.—Parroquia Stos. Angeles Custodios, para Lomas de Urdaneta.
- 18.—Parroquia San Ignacio, en el sector de Los Flores.
- 19.—Parroquia San José Obrero, sector Los Frailes y Gato Negro.
- 20.—Parroquia San Benito, en San José del Avila.
- 21.—Parroquia Ntra. Sra. de Coromoto (Tiro al Blanco), a cargo del Comité de la Parroquia La Aparición.
- 22.—Parroquia La Vega, para sus barrios.
- 23.—Parroquia Ntra. Sra. del Carmen de Catia.
- 24.—Parroquia de Antímano, para sus barrios.
- 25.—Parroquia Ntra. Sra. del Rosario, para los barrios Cementerio de Petare. Comité del Colegio de los RR. Hnos. Maristas.
- 26.—Parroquia del Niño Jesús, a cargo del Comité de ex-alumnos del Colegio San José de Tarbes.
- 27.—Parroquia San Ramón Nonato, a cargo de los Padres Mercedarios.
- 28.—Comité de San José de Tarbes (La Florida), para el barrio Chapellín.
- 29.—Internado San José de Tarbes, en el Barrio Eños. Aires.
- 30.—Comité de Universitarias (Residencia de las Teresianas), en el Cerro de la Bandera.
- 31.—Comité José Gregorio Hernández (en El Cementerio), para el cerro Santa Eduvigis.

Coordinación.—Lentamente pero al fin vamos cayendo en la cuenta de que "homo unus, homo nullus". El hombre unidad es una verdadera nulidad. Aun los genios más excelsos deben apoyarse en los humildes, como en pedestal, desde el que puedan difundir sus fulgores.

Este aspecto lo ha puesto muy de relieve el movimiento de EL MUNDO MEJOR que estudia las raíces de nuestra debilidad en la atómica dispersión de nuestras fuerzas y prepara la coordina-

ción de ellas en un espíritu elevado de caridad sobre rastros egoísmos y de comprensión generosa contra tentaciones unitarias de absorción.

Así, en uno de tantos pasajes de su obra "POR UN MUNDO NUEVO", dice el P. Lombardi: "No es la organización sola la que salva; damos por descontado que dentro de la organización se requieren el fervor, la vida, el alma. Pero... ¡ay, si no estamos organizados en el mundo moderno! ¡Ay, si no nos organizamos mejor de lo que estamos, sobre todo en algunos países!... Debemos absolutamente llegar a estarlo; llegar a sentir cada uno que la empresa de que se trata es la empresa de todos: que si un sector importante cediese, no sería solamente la derrota de una parte, quedando incólumes las demás; las otras, el frente entero se derrumbaría y todos nos veríamos arrollados; y por el contrario la victoria será la salvación general, cualquiera que sea el sector que tenga la suerte de avanzar. Lo que más se necesita es una coordinación inteligente." (Cap. XIII, pág. 231).

Al hablar así, es eco fiel de los Papas, sobre todo de Pío XII que fijó en esta idea el "leitmotiv" de muchas de sus alocuciones. Tarea harto fácil sería recoger citas en sus discursos, pero basta que recordemos sus palabras del 11 de enero de 1953 a la Parroquia de San Sabas en Roma, en que traza como la Parroquia ideal de un Mundo Mejor.

"Será necesario llegar a la unión efectiva de todas las fuerzas militantes. Nos os hemos dicho en otra ocasión que la unicidad, si destruye la variedad, sería antes que nada un error estratégico en la ordenación del frente católico. Ninguna duda, por tanto, de que deba ser grande el respeto de las varias asociaciones aprobadas y bendecidas por la Iglesia, al menos mientras se conserven vivas y vitales. Pero una variedad, dejada a sí misma, sin que encuentre, por así decirlo, la unidad en el vértice tendría efectos dañosos en la dirección de la pacífica lucha por la conquista del mundo para Cristo".

Estos problemas se plantean y sienten a medida que se intensifican las actividades. Con muchos de ellos tropezó CHARITAS, pero fue poco a poco estudiándolos y apoyándose en reglamentos extranjeros y sobre todo en experiencias propias, ha elaborado para el Secretariado Arquidiocesano un Estatuto que, aunque de carácter provisional, encierra en su articulado principios y normas que, en su mayoría, pueden considerarse definitivos.

Ya repetidas veces Mons. Rincón Boinilla, como Asesor General de CHARITAS, ha afirmado y escrito: "Perseguimos como primera finalidad iniciar de una vez por todas una Obra de coordinación de todas las Entidades Benéficas que actúan en el seno de la Arquidiócesis, lo cual sin duda nos llevará a mejores éxitos, en el desarrollo de la actuación en beneficio de la comunidad. Y deseamos al mismo tiempo que todos los que se ocupan de tan laudable labor lleven una mejor preparación no sólo en lo técnico, sino que vayan animados de un verdadero espíritu cristiano que es el sentir de la Iglesia en todas sus obras, procurando dejar junto con el bienestar material, el rastro de Cristo en cada casa, en cada barrio por donde hayan de pasar".

Todas estas ideas han quedado cristalizadas en el Estatuto provisional. Lee-mos en efecto en el Cap. I, art. 5:

El Secretariado Arquidiocesano de Charitas se propone:

a) Organizar la coordinación y mutua colaboración de todas las obras de asistencia benéfico-social que funcionan en la Arquidiócesis con la aprobación y responsabilidad de la Iglesia, así como de aquellas que no dependiendo de la misma, quieran libremente adherirse a la Organización, quedando en todo caso ilesa la autonomía de cada Organismo para el desarrollo de sus actividades en el campo correspondiente".

Esta coordinación no se reduce a la mera inscripción y clasificación de las diversas Obras ni se encierra en los límites de la Arquidiócesis; sino que prevé desde ahora contactos nacionales e internacionales y sobre todo la modernización y tecnicismo del funcionamiento de ellas. A este fin, dice el Art. 5, c): "Facilitar el mayor apoyo técnico y económico a las Obras coordinadas que lo necesiten, en orden al mejor funcionamiento posible".

Para una recta orientación y distribución racional de las labores, cada Organismo debe estar bien informado de las actividades concretas de otras asociaciones. Para ello dispone el Art. 5, f): "Constituir un Centro de Estadística y Archivo de las Obras sociales, el cual pueda utilizarse como Centro de información y estudio".

Pero hay una doble finalidad inolvidable. Es evidente el continuo progreso del saber. La ciencia avanza; sus conquistas son medios eficaces para mejores y más amplias realizaciones. Se impone un es-

tudio continuo que abra a nuestros ojos esos nuevos horizontes y ponga en nuestras manos esos nuevos métodos. La batalla moderna debe darse con armamento moderno.

Ni tampoco podemos conformarnos con un veleidoso sentimentalismo ni con una laica filantropía. Nosotros somos cristianos y debemos acercarnos al prójimo como Cristo, para implantar el reino de Dios. Al necesitado nos lleva el amor a Dios que en cada prójimo nos ha dejado un hijo. En él abrazamos al hermano y en el hermano al Padre. Es la circulación del amor que naciendo en Dios y pasando por el prójimo, llega de nuevo a Dios. Contentarse con sólo el alivio material, aunque bueno, no es perfectamente cristiano, porque sería hacer un bien mutilado, menor del que se debe hacer. Hay un destino sobrenatural y a él vuela siempre el ideal cristiano. Todo esto lo encierra el Art. 5,

h): "Impartir normas a los asociados y promover Jornadas de Estudio encaminadas a formar entre ellos cada vez mejor la convicción del ejercicio de una caridad cristiana bien entendida, que, a la vez que el bienestar material, lleve a cuantos lo necesiten una suficiente orientación moral y mejoramiento espiritual, bases de todo progreso, de la armonía y de la paz para la familia y la sociedad".

Esta idea de ilustrar la inteligencia en el terreno natural de las realizaciones y en el espíritu sobrenatural de sus finalidades es tan sustancial en la Obra que en el Art. 25 se pone como condición del socio del Comité Parroquial. "Son socios del "Comité Parroquial CHARITAS" todos los católicos de la Parroquia que se inscriban en él, con ánimo de ilustrarse en la doctrina social-católica y de colaborar en la consecución de los fines que se propone la Organización".

Planes.—Si los hechos hablan, nos presentan un movimiento en marcha bien orientado y con porvenir. Encerrado en los límites arquidiocesanos, no se ha asomado aún a lo ancho y largo de la patria. Pero es su textura tan sencilla y tan cristiano su contenido que, sin duda, sus raíces pronto se extenderán por la República y reverdecirá esa virtud que es la característica del cristiano: la Caridad. Pero una caridad viva, que no se contente con palabras o sentimentalismos, sino que cristalice en obras empapadas con sacrificios. Una caridad integral, que nazca en Dios y descienda a las criaturas con los dones de bondad.

VICTOR IRIARTE, S. J.